

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO 5 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: VILA, 5

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVII

NUM. 764

Palma de Mallorca 23 de Septiembre de 1916

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a Jaime Riera Alberti y la de Administración a Francisco Ioca.—No se devuelve originales publicados y no publicados.

¿Neutralidad o cobardía?

Ya en el mes de Abril este semanario publicó un artículo con la misma pregunta que encabezo las presentes líneas.

Entonces se refería a los torpedeamientos, por los alemanes, de los vapores «Vigo» y «Santanderino».

Pero el gobierno español, que parece algo indeciso en cuestión de protestar y reclamar a Alemania, dejó a que el tiempo hiciera olvidar tal suceso.

Y el pueblo español, que parece que optaba a ser cobarde antes que hacer presión para que el Gobierno de Romanones reclamara al de Alemania, calló y su silencio fué peor aún, para nuestra neutralidad.

Nosotros que desde el principio de la actual contienda hemos adoptado una estricta neutralidad, hemos sido tratados de una manera inmerecida por los teutones.

Hemos sido ofendidos; la bandera nacional ha sido insultada; España ha sido pisoteada.

Desde el principio de la guerra los alemanes nos han fusilado en Lieja a unos paisanos; nos han matado a Granados y su esposa; han echado a pique a barcos españoles; los submarinos alemanes, en aguas españolas han torpedeado a cuantos buques han navegado por nuestros mares y últimamente, nos han torpedeado otros buques, el «Luis Vives» y con éste son tres en pocos días.

Y a todo esto el Gobierno español ha callado, se ha cruzado de brazos y ha dejado pisotearse por los alemanes, se ha dejado burlar.

Ellos, lejos de agradecer nos nuestra neutralidad la han insultado, la han escarnecido.

Y el pueblo español se ha cruzado de brazos ante semejantes hechos. No ha tenido el valor suficiente de protestar; no ha sabido hacer presión sobre el Gobierno para que éste pidiera reclamaciones al del Kaiser.

¡Pero no! No podemos consentir tales burlas.

Todos tenemos el deber de protestar. No hacerlo cometeríamos un acto de vileza.

¿Por qué Alemania nos de vuelve mal por bien? ¿Por qué nos maltrata y molesta continuamente?

Su actitud no la comprendemos; pero sí vemos y muy claramente, que con su conducta, nos arroja al lado de sus enemigos.

Es verdaderamente doloroso ver como nos torpedean barcos, sin que nuestro Gobierno sepa hacer las debidas reclamaciones.

Nuestra marina mercante, pobre de sí, va disminuyendo, el Gobierno lo sabe, pero el Gobierno lo tolera. No comprendemos su actitud, como tampoco comprendemos el vergonzoso proceder de la *Kultur*.

Nosotros en nuestros puertos tenemos muchos barcos alemanes; nosotros cobijamos en nuestro suelo a miles de alemanes; nosotros somos para ellos un refugio seguro. Más aún. El Gobierno español tolera las demasías que cometen los alemanes refugiados en España y en cambio, a una simple palabra alemana cometen los mayores atropellos y procesa a periodistas.

Hay que acabar con estos atentados contra nuestra neutralidad.

Viles y cobardes seríamos si dejásemos pasar sin protesta los desmanes que los teutones cometen con nosotros; Viles y cobardes seríamos si nos cruzáramos de brazos.

A la protesta que haga el Gobierno hay que añadir la nuestra. Una inmediata protesta popular y enérgica será bastante para que todos reaccionen y sacudan de una vez el yugo que Alemania ha puesto a España.

De no hacerlo así, nuestra neutralidad no será tal cosa, será cobardía; más

aún; los españoles con nuestro silencio nos habremos conquistado el título de cobardes y viles.

Por que cobardía y vileza es hacer lo que hacemos.

Jaime Riera Alberti

Comentarios

El Sr. Obrador en la última sesión celebrada en el Ayuntamiento dijo que todas las izquierdas estaban conformes con el discurso de Maura.

¡Hombre! No diré que no sea verdad, pero no todas.

Sólo estarán conformes, aquellas personas que mientras en la derecha estrechaban la mano, con la izquierda recibían favores.

Estos sí que están conformes.

¡Y con los favores que los mauristas han recibido!

* *

El Kaiser ha concedido la *Jorden Pour le mérite* a su hijo el Krompinz por sus esfuerzos frente a Verdum.

No lo comprendemos.

Todos sus esfuerzos han resultado fallidos y no ha logrado nada.

A no ser ver morir a muchos súbditos suyos...

* *

Los jaimistas han hablado, ¡ay qué miedo!

Y amenazan con la guerra civil: y que D. Jaime está dispuesto a montar a caballo.

No es extraño. Todo el año oímos *bravatas* parecidas a estas.

Y dicen, que al que no tenga espada ya le darán una, suponemos que para matar... ratas. ¿Verdad?

¡Pobres ilusos!

Si esto lo hubiese dicho Maura, aún le tendríamos un poco de miedo.

* *

Parte de la prensa española calla sabiendo los desmanes que los alemanes cometen con nosotros.

Y su silencio es comprometedor.

Si se trata de perjudicar a los aliados, ya es otra cosa.

¿No podría ser esto causa de haberse cobrado su silencio?

El Sr. D. Dinero es capaz de hacer cualquier papel.

* *

El público que asiste a las sesiones que nuestros concejales celebran es muy escaso.

Semanas pasadas era numerosísimo, pero hoy brillan por su ausencia.

¿A qué será debidor?

Pero los concejales deben estar satisfechos.

Por que de esta manera pueden jugar sin que el pueblo lo vea.

Murmurio

¡Pobre España!

Se podrá decir sin ponderar que vivimos en el país más desgraciado del planeta.

Tan acostumbrados estamos a sufrir hambre y miseria, que ya no nos damos cuenta de ello; continuamente y estóicamente sostenemos un sin fin de calamidades estupendas que raras veces quedamos libres de ellas.

La Guerra de Marruecos que se traga millones tras millones sin provecho ni beneficio; la juventud española pudriéndose entre los riscos africanos para defender intereses individuales; multitudes de trabajadores faltos de pan que huyen a mejores países y los que quedan, condenados perpétuamente a sacrificios estériles.

¡Pobre España! la desgracia te persigue arrollando lo poco que te queda,

Entre tus ruinas y tus pobrezas se ceban una multitud de reptiles venenosos que muy mucho desean arruinarle.

Contemplan sonrientes cuando el pueblo vituperado y con la cruz a cuestas sigue su camino quebrantado, camino de la catástrofe que ha de concluir con tanta farsa.

La desesperación cunde por doquier; por todas partes se dan a sentir los gemidos de la plebe hambrienta, y mientras ella sucumbe..... Mirad las playas veraniegas llenas, repletas de agraciados, que sobre las ruinas de un pueblo ellos se reponen de las *muchas fatigas sufridas*. Mirad los grandes regidores de la Patria como se sacrifican por ella; mirad los grandes mercaderes de la usura nacional encumbrados sobre el trípode del egoísmo fratricida, como mercancian entre las bajas pasiones, negociando con el hambre y todo.

Pero el proletariado asociado se prepara para cortar una de las tres piernas del trípode indicado para derribar de esta manera a los que viven de las desgracias de nuestro pobre pueblo y ¡hay el día—no lejano—que podamos cortarla...!

Fisiócrata

Leed: "El Socialista",

Germanófilos y francófilos (1)

Nos hemos dividido, pues, ante la guerra en «germanófilos» y «francófilos». Los germanófilos suelen ser las clases adineradas o reaccionarias y también los que viven de sus rentas, de un sueldo seguro, del comercio al detall, etc. Los francófilos suelen ser los elementos democráticos o avanzados y también las clases industriales, agrícolas o comerciales, creadoras de riqueza y de intereses, que la guerra amenaza más directa o visiblemente que las rentas o sueldos; germanófilos son en fin, sobre todo, los amantes de la libertad y el poder de unos cuantos y los entusiastas de la libertad y el bienestar de todos.

Aparte las ideas, siempre respetables, se puede decir que a un lado se han colocado las clases—llamémoslas así—parasitarias, dicho sea con todo respeto a muchos y muy abnegados que anteponen sus ideas a su condición, y del otro las clases trabajadoras y creadoras; pero entra en las inclinaciones de unos y otros, tan escaso amor a las naciones en lucha, y a veces tantísimo ódio hacia algunas, que si estos dos partidos o tendencias tienen algún derecho a hacer uso, en las apelaciones que ostentan, de las raíces «franco» y «germano» más que germanófilos y francófilos deberían llamarse francófobos y germanófobos, pero sería más adecuado llamarles a los unos retrógados y pasivos y a los otros avanzados y activos.

* *

Los que más veneno lanzan, desagradados, a la faz de estas naciones, (de Inglaterra y Francia) no podrían vivir sin comer a la francesa y pensar a la inglesa y hasta lo que sobre si lleven desde el zapato al sombrero, francés o inglés ha de ser para que lo lleven a gusto.

¡Estos son nuestros germanófilos! Los demás, por idénticas razones y por tradición, comunidad de ideas o sincera admiración, francófilos y anglófilos somos, a fuer de buenos españoles.

Igual da pues decir que, de grado o por la fuerza, de las cosas, ningún español es germanófilo.

En el Ayuntamiento

...y siguen las sesiones

A última hora enteréme que se presentaría el dictamen de la comisión especial de la Escuela Graduada; y ávido de poder escuchar lo que en dicha sesión se diría a las 12 en punto ya me encontraba en el salón del Ayuntamiento.

A las 12 y 15 minutos el Alcalde señor Alemany abre la sesión y acto continuo, como si se esperara el instante mismo de reunirse los concejales, un empleado de la casa empieza a hablar con varios concejales, tal vez, del dis-

(1) De «El Primer acto de la Tragedia de los Siglos.» Libro escrito por El Marqués de Morella.

curso de Maura, lo cierto que su charla llega hasta el sitio en donde tenemos asiento y está que cuando hablan ciertos concejales no les podemos oír. Quiere decir esto que este empleado habla en voz alta.

El Sr. Coll presentó una enmienda al dictamen de la Comisión de Alumbrado, en cuya enmienda propone que la apagada de luces sea a las diez y media. La Comisión de Alumbrado propone que a partir del 1.º de Octubre la apagada de faroles del alumbrado público sea a las once.

Se discute la enmienda y después de larga discusión se acordó que dictamen y enmienda vuelvan a la Comisión. ¿Cómo no?

Después de varios otros asuntos, se da lectura al dictamen de la Comisión especial de la Escuela Graduada, del cual el Sr. Suau da explicaciones.

Dice el Sr. Suau que la Comisión creyó conveniente dejar en suspenso a todo el personal de dicha escuela, excepto al director Sr. Terrades por ser nombrado por el Estado. De esta forma habría más libertad. Y que se abriría un concurso al que podrían concurrir cuantos posean títulos que acrediten aptitud, pues había un maestro que no tenía título ni garantías de ninguna clase.

Contestóle el Sr. Barceló y dice que le sorprende las prisas que se dan al asunto. Claro; puede sorprender al Sr. Barceló, pero nosotros que en este asunto queremos creer que existe la *mano negra* nos sorprende la actitud de dicho concejal, porque en otra ocasión salió en defensa de la negrura.

Después de que el Sr. Suau le indigó una porción de palabras y de intervenir el Sr. Aguiló (D. J.) y el señor Obrador que hizo historia del expediente de la Escuela Graduada dice: que en este asunto lo que hay es una *mano negra*, la misma mano que acabó con el Instituto Libre de Enseñanza y ahora esta misma *mano negra* quiere acabar con la Escuela Graduada, pero esto no sucederá.

Se pasa a votación el dictamen y por 20 votos en pro y 3 en contra queda aprobado.

* *

Ruego y preguntas

El Sr. Obrador propone que el Ayuntamiento felicite al ministro de Estado por la enérgica nota de protesta a Alemania por el torpedeamiento del vapor español «Luis Vives». El Sr. Barceló se opone y el Alcalde dice que estos asuntos son internacionales y no son de incumbencia del Ayuntamiento.

El mismo Sr. Obrador propone y él lo hace, de felicitar a Maura por su último discurso. De seguir así nada sería de extrañío que este concejal llegara a felicitar a Vázquez Mella. ¡Oh Sr. Transformismo! ¡cuántos desengaños no has hecho ver! ¡Pobre Sr. Obrador! Vuestro reino ya no es de este mundo. En política habeis muerto ya.

Después de varios otros ruegos y preguntas el Alcalde levantó la sesión.

Y eran las dos.

* *

¿Comentarios? Podríamos hacerlos;

muchos y muy sabrosos, pero optamos por el silencio. A veces es preferible, por que ahora no seremos escuchados.

* *

Al Sr. Alcalde

Y para terminar quiero hacer una pregunta al Sr. Alcalde.

Escúchela S. S.

¿Podría decirme quienes son los que tienen derecho de hablar en el salón de sesiones y estando reunidos en sesión los señores concejales? Pregunto esto porque allí hay varios Sres. que parece que son mas preferidos que otros.

Por ejemplo, el Sr. Ribot. Un empleado del Ayuntamiento y que habla más que el Sr. Obrador.

Al Sr. Alcalde le toca llamar al orden a dicho empleado y si su obligación, durante las sesiones, es estarse en el salón, enhorabuena, pero que se calle.

Hubo un alcalde, creo fué el anterior, que privó a un empleado a penetrar en el salón de sesiones mientras el fuese alcalde; si el Sr. Ribot no se enmienda, haga S. S. lo mismo.

Decimos hoy esto porque creemos que el día menos pensado veremos a ciertos favoritos a hacer uso de la palabra y los concejales, impotentes para evitarlo, optarán por callar y entonces, el público, aunque escaso, tendrá ocasión de barrer a todos los parásitos y a todos los que se han creído que el Ayuntamiento es un escenario.

A ver pues, Sr. Alcalde si sabe imponerse y poner un poco de orden.

Rieretti

Soneto

¿Ois...? Es el tronar de los cañones, anunciando la lucha fratricida; en la que con feroz arremetida, se destrozan heroicos varones.

Envuelta la batalla, en confusiones, uno cae moribundo, otro sin vida; y al final de la fiera acometida, se ha ganado el gastar muchos millones.

¡Oh sabios! ¡Oh filósofos! la Ciencia, para nada en el mundo os ha servido; unos seres, de impúdica conciencia,

vuestra obra, de moral, han corrompido. Más del pueblo se espera la experiencia, que decrete el triunfo apetecido.

Mariano Navarro

Puente-Genil 9-9-916.

Ayer y hoy

Sociedad explotadora en Comandita

Quedaba el sábado pasado en que el dinero del pueblo Mallorquín, lo tienen en su poder cuatro vivos en virtud de ciertos manejos de zapa que realizaron y sostienen ayudados por los altos y bajos caciques políticos, hombres todos *nespetabilísimos, dignos*, para aquel ciudadano, que lleno de cobardía, encubre su verdadera opinión, a fin de vivir si pue-

de, al calor de la influencia que adquirieron *los caballeros de la Solapa*.

Claro, que to to el que conoce á los ya aludidos prohombres de la gente del hampa de levita, los desprecia en todos los terrenos y, como fácilmente comprende ha de llegar un día en que se les tribute los honores que se merecen, así por su honradez política-financiera, como por su comportamiento encanallado como patriotas y ciudadanos, no tiene por qué, ocultar su modo de pensar y menos emitir su opinión en público, tanto en lo que respecta a política, cuanto en lo que se refiere a las compañías explotadoras de los intereses de un pueblo en general y del público en particular.

Sabido es, que el servicio ferroviario Mallorquín es deficiente, incompleto, perjudicial para el viajero, para el comerciante y además dá risa que queriendo imitar a los trenes, no son otra cosa más que una hilera de carromatos viejos enganchados unos a otros y remolcados por una chocolatera de vapor del sistema más antiguo que se conoce; todo ello, comprado en un saldo de cosas inútiles, pero a todo ello le han sacado el producto máximo que se le puede sacar, engañando a los infelices accionistas y quedándose la *sociedad de explotadores* con la mejor parte, sin contar que esta *Sociedad* se guarda en el bolsillo, lo que había de gastar en cumplir los requisitos que la ley manda llenar para seguridad de la circulación y de los viajeros. Los encargados de sostener el servicio ferroviario sin condiciones de seguridad conforme lo ordenan las leyes, son, los diputados que presentó la Sociedad explotadora (léase estafadora) ayudados por los altos políticos y Jefes de partido monárquicos de esta Región que también cobrarán su *porque* en una u otra forma.

Diputados, que aparentemente, lo mismo que sus colaboradores, están colocados en los lugares que tan indignamente ocupan por elección o voluntad del pueblo en general, pero, que todos sabemos no intervino para nada la elección y voluntad del pueblo, una vez que ellos mismos manifiestan públicamente, que *la administración pública en todo su organismo está corrompida, enferma en grado sumo*, lo cual ya lo sabemos todos, así como también sabemos, que para curar a nuestra patria de esa gravísima dolencia, solo hay un remedio eficaz y positivo. La amputación a raíz de los actuales poderes.

José Pérez

Crónicas Sociales

¡HUMANIDAD!

Los pueblos más cultos de la Europa, continúan, sistemáticamente y con denuevo, destrozándose mutuamente. La palabra PAZ, calificada de prematura, es vergonzosamente proscrita de los temas momentáneos.

En vano se ha intentado, para el fin de conseguirla, la conferencia de Zimmerera; se aparejó la expedición organizada por el gran fabricante de Automóviles, americano, Ford; en vano acudieron los representantes de varias minorías Socialistas a la reunión Kienthal; en vano ha insinuado el Papa—quien a pesar de sus frecuentes extravíos mentales, no carece de una cierta autoridad moral sobre sus súbditos—que hechando como se hace no se puede obtener un provechoso fin; en vano han habla-

do y escrito M. Harden, Hardie, Liebnicht, Kauts-Ky, Rappoport K. Hardie, R. Rotland, G. Pioch.... y un sin fin. Nadie, nadie ha querido escuchar tan humanos lamentos; nadie ha querido prestar la más ligera atención a tan laudativos esfuerzos. Y si alguien, desde el pináculo de su fortuna en qué la guerra lo ha encumbrado, ha dignado interesarse a tan inmensa labor, solamente ha sido para repudiarla, para condenarla y para tildarla, injuriosamente de crimen de lesa-patria: ¡verdad sublime hijo del que fué Wilhm Liebnicht!

Y sin embargo tal situación no puede continuar por mucho tiempo. De cada día, a miles de nuestros hermanos caen destrozados sobre el campo de batalla; de cada día los millones continúan vaciando los ahorros de los pueblos; de cada día el cielo se cubre de luto y la tierra de desolación.

¡No, eso no puede continuar y hace tiempo debía haberse disipado tan cruel pesadilla!

¡Abajo la guerra! ¡Viva Zimnenvall! ¡Viva Kierthal y viva todos los que todavía quieren ser hombres!

Lucio Carreras

Trabajadores: Propagad
EL OBRERO BALEAR.

¿Un Congreso Regional?

A iniciativas de los compañeros que componen el comité de la juventud socialista de Puente-Genil, han dirigido una circular a todas las juventudes de dicha región para crear una federación de juventudes socialistas; a ver si toma otra ruta diferente hasta la que hoy siguió para la propagación del ideal tan bello y hermoso como es el socialista, único regenerador de la humanidad irredente en el día de hoy.

Es una iniciativa grande, de vital interés para que se pueda hacer mucha más propaganda en el campo agrícola que hasta la fecha se hizo, e incluso a tantas industrias donde hay tantos jóvenes que están corrompidos del vicio, del indecente arte taurófilo que es el pauperismo y la vergüenza de la incultura del pueblo español.

Como la propaganda debe de ser, a ésta federación que se trata de hacer, mucho más económica por no tener que venir expresamente compañeros de Madrid para tomar parte en los actos que se celebre como no sea una excepción, (que la organización lo exija) se ahorrará un gasto imposible de resistir organización como las nuestras por estar tan escasas de fondos económicos: de aquí que se da el caso que con menos dinero se podrá hacer mucha más propaganda y esto será un gran beneficio para alcanzar muchos más prosélitos al ideal socialista, el cual ansiamos verle implantado para satisfacción del pueblo que sufre la opresión del poder capitalista, de la magistratura, del militarismo, del clericalismo, del Estado y de tantos zánganos como viven a costa nuestra, de los que trabajamos, de los que producimos todas las riquezas del arte, de la industria, de la agricultura y de la estética que es la esencia de la belleza.

¿Qué esta federación de jóvenes puede ir al mismo tiempo organizando muchas sociedades que hay por organizar de Carpinteros, Herreros, Barberos, Albañiles, Agricultores, Mineros, Metalúrgicos, Zapateros, Corcho-taponeros y Oficios varios?

¿Qué de éstas organizaciones se pueden llegar a crear federaciones regionales de oficio y que éstas ingresen en la federación de su oficio y en la U G de T como única organización con carácter y fuerza potente en España?

Si toda esa misión está por hacer en la federación que se trata de constituir ¿porqué no nos vamos a apresurar a crearla?

¿Es que en Andalucía no hay juventudes sólidas que tienen bastantes afiliados para llegar a constituir dicho organismo que es de imprescindible necesidad para el futuro socialismo en esta región?

Si las tenemos; ¿porqué no vamos a quedar de acuerdo para constituir dicho organismo lo más pronto posible para ir alcanzando grandes resultados para la causa que propagamos?

Yo así me creo que lo harán las juventudes andaluzas no tardarán mucho tiempo en que dar de acuerdo para celebrar dicha asamblea, donde quedará constituido el nuevo organismo que viene a exterminar con los gérmenes del alcohol, el tabaco, los toros, la prostitución, el tapete verde y la degeneración del pueblo andaluz vergüenza de toda España con sus vicios y corrupciones.

Por eso conviene ir al congreso regional, jóvenes socialistas andaluces.

Demófilo

Málaga Septiembre 916.

Sobre la Guerra

El malestar produce sus efectos

En la noche del 9 ocurrieron en Hamburgo sangrientos motines al cerrarse las tiendas por falta de viveres,

mientras esperaban a las puertas largas filas de parroquianos.

Las mujeres asaltaron siete carnicerías, no pudiendo contenerlas la policía hasta que llegaron refuerzos.

La multitud se congregó delante del Ayuntamiento gritando: ¡Abajo la guerra! ¡Abajo los ricos! ¡Verdugos del pueblo!

Fueron detenidas por la policía 37 mujeres, y resultaron dos policías gravemente heridos por piedras arrojadas desde las ventanas.

De Lluchmayor

Danzas y danzantes

El señor Monserrat Tomás, dijo en una de las pasadas sesiones del Ayuntamiento, ...que no iba al municipio para hacer ESCUELA.

¿Quiénes son los discípulos... del señor Monserrat Tomás?

Si se tratara de perros y perros hidrófobos, ya le daríamos razón de ello.

¿No le parece señor Monserrat Tomás?

* * *

Alguien ha dicho que la brusca retirada del señor Monserrat Tomás del salón de sesiones, fué motivada por las palabras molestosas que le dirigió nuestro compañero Monserrat Perets.

¿Y no podría ser motivo de ello, lo que hubiera podido decirle nuestro concejal?

Porque hay que convenir en que si bien es un vivo ese señor, no es menos cobarde.

Y la cobardía, es hermana gemela de la traición.

¿Estamos?

* * *

La minoría conservadora en el Ayuntamiento y nuestro compañero Monserrat, formularon una protesta contra el señor Monserrat Tomás, por su CELEBERRIMA retirada del salón de sesiones.

Muy mal amigos.

¿Si hubieran protestado Vdes. de su entrada...?

* * *

Y ya que hablamos del señor Monserrat Tomás diremos que ese señor es ...el hombre del día...

Por algo contravino un bando de la Alcaldía, relativo a vaciar los estercoleros... de noche...

Y eso no obstante haber volado el acuerdo.

Pero no se alarmen Vdes. por esto. Pues que todo es acostumbrarse, con una inconsecuencia más o menos.

Así es la vida política del señor Monserrat Tomás.

Pepin

Lluchmayor 18 de Septiembre 1916.

Resultados obtenidos con el trigo "Heraldo del Rhin,"

En la última cosecha hemos ensayado una variedad de trigo exótico denominada «Heraldo del Rhin», y vamos a publicar noticias del resultado obtenido.

Nos facilitó dicho trigo la redacción de la revista agrícola de Barcelona «El Cultivador Moderno». La inseguridad en la bondad del trigo, hizo que comprásemos tan sólo dos kilos, que sembramos en secano de buena calidad, a primeros de noviembre, en los entrelíños de la viña, cuya plantación, deja como es sabido, mayor espacio de terreno entre unos y otros que el que ofrecen las plantaciones ordinarias. La siembra efectuóse muy espaciada, abonándola con materias químicas.

20

DE LA VIDA QUE PASA

hizo vacilar. Unos segundos bastaron para que aquella imaginación concibiera infinidad de ideas pretendiendo descubrir el arcano de aquella cita; positivamente comprendía que ella no tendría por objeto nada relacionado con el trabajo.

Pero siempre, cándida, se preguntaba. ¿Qué podré temer? y como desobecer las órdenes sería indisponerse, al fin, con resuelto paso, llegó hasta la puertecilla del escritorio despacho.

Pidió permiso, y al oír la ávida voz que le concedía, secreto impulso agitó todo su ser.

Al fin entró.

En viejo sillón de baqueta el señorito descansaba con los codos apoyados en desvencijado bufete, sobre el que se extendían en desorden papeles y libros de cuentas.

De la pared, ennegrecida, colgaba un péndulo que confundía su rítmico tic-tac con el ruido de las máquinas. En aquella sala cuya puerta se cerró cuando María hubo entrado, quedó sepultada la castidad de la doncella y dió principio amarga *via crucis*, donde no faltarían caídas ni caliz de hiel que apurar hasta la hez, ni escarnios y moñas, desprovistos de la más infima esencia de sentimiento humano.....

Allí no pasó nada.

FOLLETÍN DE «EL OBRERO BALEAR» 17

bre sabía bien cuando sus palabras podían hacer mella no callando en el vacío.

Era evidente que aquella obsesión pródiga llegaría y... llegó.

* * *

En una de sus acostumbradas visitas, encontró sola sobre una de las máquinas a María.

Asegurándose el triunfo deseado avanzó hasta ella, saludándola, mientras estudiaba el plan de ataque, la más conveniente estratagemas para reducir a la impotencia, la fortificación al parece inexpugnable.

Después de unos breves momentos de silencio tan sólo interrumpido por metálico chirriar, con voz que al pretender dulcificarla resultaba chillona, el tenorio argumentó:

María... jamás creí posible, que en la humilde cuna de un jornalero, pudiera crecer violeta de tan detallada hermosura y de tan inusitada fragancia como usted.

Esta *metafórica* galantería hasta por su forma de mal gusto, no respondía a la precisa condición de conquistador; como tal su prestigio desapareció al pronunciar palabras de tan poca fuerza emotiva como aquellas.

cas, pero sustituyendo la potasa por ceniza, pues, en aquellas, como en las actuales circunstancias, escasea tan rico producto y sólo se obtiene a precios fabulosos. El abono aplicado fué el acostumbrado, es decir, sin exceso alguno.

Unos quince días después nació el trigo con regularidad, y como es natural, tan claro como se había sembrado. Así fué creciendo en muy buenas condiciones, favorecido por las lluvias abundantes de invierno, y a primeros de marzo alcanzaban ya los tallos una altura de unos 40 centímetros; cada uno había echado gran número de hijuelos y las hojas presentaban un desarrollo exorbitante, siendo su color verde oscuro muy acentuado.

Llegada la época de espigar y una vez salida la espiga de la vaina, alcanzó la planta una altura asombrosa y uniforme que no bajaba de 2 metros. Las espigas eran también de dimensiones gigantes, conteniendo un promedio de 70 a 80 granos, mientras que en las variedades del país, las que más, alcanzan unos 50 granos por espiga. La granazón debido sin duda a los fuertes calores sobrevenidos durante la misma, quedó algo incompleta, pues el sol secó las espigas antes de que el grano estuviese del todo sazonado.

Procedióse a la siega en junio, y por temor a que la trilla resultase difícil por el enorme tamaño de los tallos, que mas bien parecían cañas, ya que los había como el dedo meñique, dejamos el trigo segado sobre el campo durante unas tres semanas, para que el sol continuase secándolo y quedaba muy triturada, mientras que al grano, logramos desgranarlo echando mano otra vez de la curra de piedra que se utiliza al principiar la operación, consiguiéndolo fácilmente.

Acabados los trabajos de aventada, criba, etc, procedimos a pesar el grano obtenido; 105 kilos fué el peso indicado por la báscula, de modo que el rendimiento resulta ser de 52,50 por uno, lo cual consideramos un verdadero éxito. Inspeccionando con detención el grano, nos percibimos de que en él había dos clases de trigo bien distintas. Una es de grano largo y con la hendidura o corte longitudinal muy acentuado y de color amarillo oscuro, que también se manifiesta en el interior del grano. La otra es, por el contrario, de grano redondo y con el

corte poco profundo, color también amarillo, pero muy blanco en la parte interna. Este fenómeno que nos sorprendió, fué durante el desarrollo las plantas no ofrecían la menor diferencia, ya que tenían igual altura, el mismo tallo, espiga y color debe atribuirse, según nos indica la redacción de «El Cultivador Moderno», a proceder de variedades híbridas. Así y todo creemos que lo indicado no ha de quitar importancia a esa variedad de trigo que proporciona tan buenos rendimientos.

Pero hay más aún. Deseosos de conocer las buenas o malas cualidades de este cereal, mandamos moler parte del mismo, con el fin de probar la calidad del pan que se obtuviese con la harina resultante de la molineta. Y ha quedado satisfecha nuestra curiosidad, probando dicho pan, que es excelente, de color blanco y de un gusto exquisito.

Aconsejamos, pues, a los agricultores ensayen el «Heraldo del Rhin», seguros de que han de quedar satisfechos de esos resultados, pero cuiden de sembrarlo primerizo con lo cual tenemos completa confianza en que encontrándose ya desarrollado cuando sobrevengan las fuertes soleadas de mayo y junio, lo sacaran en buenas condiciones, no sucediendo lo propio si el fuerte calor sorprende la espiga en estado de imperfecto desarrollo, que es lo que nos ha ocurrido. De no haber sido así, no vacilamos en afirmar que el producto obtenido hubiérase elevado a más de 75 por uno.

J. Figueroa Ballester.

Casafort (Tarragona), Septiembre 1916.

Trabajadores: Suscribíos a «El Socialista» diario.

Internacionales

Inglaterra

En el Tawn Hall, de Birmingham han empezado las tareas del XLVIII

Congreso de las Trade-Unions inglesas.

Han asistido 668 delegados, representando a 2.850.547 miembros. En el Congreso que se celebró el pasado año en Bristol asistieron 610 delegados, en representación de 2.677.357 miembros.

Han asistido a este Congreso fraternales delegados de Norte América, Canadá, Francia y Bélgica.

Se designó como presidente al compañero Harry Gosling.

El lord mayor de Birmingham abrió las sesiones con un discurso de salutación, en el que expresó criterios que, en tiempos de normalidad, hubieran provocado amargas reconvenciones del capitalismo.

Austria

El diputado socialista polaco camarada Daszynski, ha presentado la dimisión dado a las vivísimas discusiones suscitadas por la guerra en el Club de los polacos.

Esta dimisión causó en todos los medios democráticos del país una sensación profunda. Pero, a lo que parece, el partido socialista demócrata de Galitzia se ha negado a aceptarla, dándole el mandato de que la retire. El Club de los diputados socialistas polacos se reunirá en breve para tratar del asunto.

Acción Sindical

Los obreros pescadores

Con objeto de formalizar un contrato de trabajo que sirva de garantía a patronos y obreros durante la próxima temporada del bou, han presentado los obreros pescadores unas bases a los patronos del bou.

En las indicadas bases, no se hace

más que puntualizar las condiciones de trabajo actual. Se pide el 1 por 100 que en la actualidad yo abona la peeca del farol y que se venda a pública subasta el pescado. Los demás extremos de las bases son meras cuestiones de detalle al objeto de darse mútuas garantías.

Siendo las indicadas peticiones tan modestas, no introduciendo ninguna modificación de importancia en el régimen del trabajo, ni demandando sacrificios de consideración a los patronos, es de esperar que como en la anterior temporada se formalizará un contrato de trabajo que garantice los intereses de ambas partes.

Por nuestra parte, estamos autorizados a afirmar que los obreros están en la mejor disposición de ánimo para cortar todo motivo de conflicto, por lo que si la parte patronal secunda esta actitud es de esperar que las negociaciones entabladas tengan un feliz resultado.

Los Zapateros

En la última junta general ordinaria celebrada por la sociedad «La Igualdad», acordaron aumentar la cuota en 0'10 ptas. más, motivado a sus gastos extraordinarios.

Trabajadores: Leed y difundid «El Obrero Balear».

IMPRENTA
LA COLECTIVA
DE
Roca, Ferrer y C.^a

En este establecimiento se confeccionan toda clase de impresos a una y varias tintas.
También se imprimen folletos, revistas y periódicos.

Calle del Socorro, 92.—Palma

Centro Instructivo

Ha partir del día 1.º de Septiembre han quedado abiertas las clases diurna y nocturna.

Las clases diurnas son: de 8 a 11 y de 2 a 5.

Las nocturnas: de 7 a 8 y de 8 a 9.

Hay, además, clases especiales de 5 a 7.

Se suplica a los padres que cuanto antes matriculen a sus hijos.

Queda abierta la matrícula en el domicilio del Centro Obrero, calle de Vila, n.º 5-1.º

PALMA DE MALLORCA

Impr. «La Colectiva».—Socorro, 92

Había dicho una necesidad; pero en ella iba envuelto el reproche a los humildes, dando como imposible que ellos puedan brindar al mundo algo perfecto y sublime, como la joven María.

Sí; aquella miserable y lasciva raposa, creía halagar a la casta *desheredada* con algo que rebajaba su clase.

No romper una lanza combatiendo el reproche, lanzado contra la digna *cuna proletaria*, sólo podría admitirlo el espíritu soluble de un apóstata.

María, nó.

—Todo puede ser señorito, pero en la cuna humilde, también se mecen bellezas. La naturaleza es equitativa, y lo mismo acrisola la hermosura física y moral en el jornalero, que la ruindad y la desperfección, también física y moral, en los de noble alcurnia.

Eso dijo María. ¡Sublime oración, con que se expresaba hasta la saciedad el acendrado temple de aquel espíritu, volviendo por la humillada clase a quien pertenecía!

—Usted tergiversa el sentido de mis palabras— repuso el sátiro, queriendo rectificar su error—y no me comprende; es que el ambiente, imperfecto en alto grado, pocas veces modela entre su clase, personas de tan impresionable gentileza como esa a quien dirijo la palabra.

—Pues... entonces, será un fenómeno.

Lo dijo esto María en tono acrimonioso al mismo tiempo que lanzaba a su enemigo, una mirada adusta, describiendo el fastidio que le causaba aquella charla monótona y estultia; y una vez más el libertino abandonó el taller para calmar el fuego de su degenerado pecho con la fresca y suave brisa de la calle, prometiéndose mejores resultados con torpes maquinaciones que pondría en vigor.

* * *

Fué el día señalado para determinar el ocaso de todas las ilusiones y de todas las esperanzas de la joven, aquel en que la encontramos en la dramática actitud ya descrita; aquel en que perdida en el insondable caos de su pensamiento sus gritos de venganza vibraban en el etéreo.

Ya se aproximaba la hora de salir a la calle para recibir las impresiones del pueblo bullicioso y alegre cuando María, que acaso pensaba en un porvenir de halagüeñas concesiones recibió del gerente el extraño mandato de pasar a la oficina para *deliberar cierto* asunto reservado.

Por el cerebro de aquella mujer pasó la rápida sombra de un vago y frío presentimiento que le